



**JOSÉ LUIS VILLACAÑAS** | CATEDRÁTICO DE FILOSOFÍA

# “Los políticos han dado la espalda a la Universidad y la han desprestigiado”

El catedrático de Filosofía jienense pide al poder público que abandone su comportamiento “conspirativo” y empiece a escuchar a las personas “independientes” que están en las universidades

J.Á.M.

El catedrático de Historia de la Filosofía en la Universidad Complutense y ex trabajador del CSIC (Centro Superior de Investigaciones Científicas), José Luis Villacañas, acusó ayer en Salamanca a los políticos de ser los responsables de que las universidades españolas hayan perdido peso dentro de la sociedad. En este sentido, Villacañas reconoció que esta actitud ha sido una de las causas de la actual situación de crisis que vive España. “Las clases dirigentes le han vuelto la espalda a la Universidad, han desprestigiado la Universidad con su desprecio y han hecho que el público y la sociedad en general no entienda cuál es el verdadero servicio de la Universidad a su sociedad”, sentenció este catedrático de Filosofía, quien ayer participó en el congreso sobre La Primera Escuela de Salamanca (1406-1516) que se desarrolla en la Facultad de Filosofía.

En este contexto, Villacañas reclamó volver la mirada al pasado y analizar el papel que jugó la Universidad de Salamanca en el siglo XV, “donde sí sirvió a su sociedad de una manera extraordinariamente fiel y completa; es una Universidad arquetípica del prehumanismo en la que la so-

ciudad actual podría mirarse”, apostilló el filósofo jienense, para quien el daño ocasionado es enorme, pero no imposible de reparar. “La clave para devolver el prestigio a la Universidad reside en que el poder público abandone de una vez su comportamiento conspirativo y en lugar de fiarse sólo de aquellos que tiene la certeza de que militan en su bando comience a escuchar a personas independientes, que son las que están en las universidades”, argumentó Villacañas.

El toque de atención aumenta de tono. José Luis Villacañas está convencido de que la actual sociedad irá a pique si la Universidad no está en condiciones de seleccionar bien las inteligencias. “Y para eso necesita la confianza de la clase dirigente”, aclaró, consciente de que “si los políticos sólo se fían de quienes

tienen al lado, seguiremos contemplando estos graves espectáculos: políticos que no saben argumentar; que no saben dirigirse al país de una forma meditada, profunda y reflexiva; que improvisan y que dicen continuamente un discurso gastado. Estos no son los políticos que nos merecemos. Políticos diversos, que sirvieron a su país de forma leal e independiente fueron los que generó la Universidad de Salamanca en el siglo XV”, matizó.

Ante esta situación, Villacañas califica “como una gran catástrofe” el hecho de que la Universidad “haya perdido esa relación de independencia con el poder y esa capacidad de ser escuchada y de ser consultada”.

Sobre el papel que la Universidad de Salamanca ejerció en el siglo XV, José Luis Villacañas destacó su participación en todos los conflictos, perturbaciones y grandes decisiones, “cuyo fin último fue la preparación de la conciencia nacional castellana”, anotó este catedrático de Filosofía, consciente de que el papel fundamental que ejerció aquella Primera Escuela de Salamanca fue “la configuración de las elites que van a configurar el programa castellano de la modernidad”, concluyó.

“La Universidad de Salamanca del siglo XV formó a políticos diversos, que sirvieron a su país de forma leal e independiente; es decir, sirvió a la sociedad de forma fiel”



El catedrático José Luis Villacañas junto a Pablo García e Inmaculada Delgado.



Imagen de los asistentes ayer al congreso de Filosofía./FOTOS: GUZÓN

## LOS DATOS

**■ ÚLTIMO DÍA DE TRABAJO.** Tras dos intensas jornadas de análisis y reflexión, el congreso sobre La Primera Escuela de Salamanca concluye hoy con un intenso día de trabajo. Cinco ponencias pondrá el punto final a este encuentro, en el que se hablará de personajes como El Tostado, Pedro de Osma, Fernando Roa o Juan de Lucena. También se analizará el lenguaje político o el humanismo castellano del siglo XV.

**■ LUGAR.** Facultad de Filosofía de la Universidad de Salamanca.

**■ DESTINATARIOS.** Alumnos y profesionales.